

Synchrotronstrahlung forever

Seit 40 Jahren wird bei DESY mit Synchrotronstrahlung geforscht – ein Jubiläum, das das Hamburger Forschungszentrum am 19. Mai mit einem Festkolloquium feierte. „Das DESY war eine der Keimzellen, in denen die weltweite Erfolgsgeschichte der Forschung



Die Synchrotronstrahlungspioniere Ruprecht Haensel (2.v.l.), Christof Kunz (4.v.l.) und Bernd Sonntag (7.v.l.) mit ihrem Team aus Gastforschern, Technikern und Studenten 1968 in Hamburg (Foto: DESY).

mit Synchrotronstrahlung begann“, erklärte der Vorsitzende des DESY-Direktoriums, Albrecht Wagner, bei der Begrüßung der 250 Gäste. Was heute jährlich über 1900 Wissenschaftler aus 31 Ländern an die DESY-Beschleuniger nach Hamburg lockt, hat vor 40 Jahren ganz klein angefangen: Anfang der 1960er

Jahre galt die intensive Strahlung, die entsteht, wenn beschleunigte Elektronen eine gekrümmte Bahn durchfliegen, den DESY-Physikern als ungeliebter „Störeffekt“. Doch der damalige Forschungsdirektor Peter Stähelin erkannte schon früh die Experimentiermöglichkeiten mit der Synchrotronstrahlung und beauftragte Ruprecht Haensel damit, in seiner Doktorarbeit die Perspektiven der neuen Lichtquelle auszuloten. Ihm stand eine Menge Pionierarbeit bevor: „Es gab damals auf der Welt noch kein Labor, das systematisch mit Synchrotronstrahlung gearbeitet hatte und bei dem wir uns etwas abschauen konnten“, erinnert sich Haensel, der später als Generaldirektor die europäische Synchrotronstrahlungsquelle ESRF in Grenoble mit aufbaute.

1964 konnten die Messungen mit Synchrotronstrahlung am Ringbeschleuniger DESY beginnen. Stähelins Konzept ging auf: Immer mehr Wissenschaftler unterschiedlichster Fachrichtungen nutzten die Synchrotronstrahlung. 1974 ging der Speicherring DORIS in Betrieb, der zunächst sowohl für die Teilchenphysik als auch für die Forschung mit Synchrotronstrahlung genutzt wurde – seit 1993 dient DORIS ausschließlich als Strahlungsquelle. 1980 wurde das Hamburger Synchrotronstrahlungslabor HASYLAB gegründet, das über 40 Messplätze an DORIS verfügt und drei Test-

messplätze für harte Röntgenstrahlung am Ringbeschleuniger PETRA zur Verfügung stellt.

Die wissenschaftlichen Errungenschaften der letzten 40 Jahre können sich sehen lassen: An den DESY-Anlagen wurden 1970 z. B. erste Röntgenstrukturuntersuchungen von Muskelfasern durchgeführt, die deutlich machten, dass sich Synchrotronstrahlung weit besser für solche Untersuchungen eignet als konventionelle Röntgenröhren. 1984 wurde das erste Mössbauerpektrum mit Synchrotronstrahlung aufgenommen, und 1985 gelang es nach jahrelanger Entwicklung von Röntgenbeugungstechniken, die Detailstruktur des Schnupfenvirus aufzuklären – die erste entschlüsselte Virusstruktur überhaupt. Mitte der 1990er Jahre stellten DESY-Wissenschaftler erstmals Hologramme im atomaren Maßstab her, um die Umgebung eines Atoms im Festkörper zu untersuchen. Ein besonders wichtiger Anwendungsbereich der Synchrotronstrahlung ist die Proteinkristallographie – hier gelang es 1999, den Aufbau der komplizierten Ribosomenstruktur mit unerreichter Genauigkeit zu entschlüsseln.

Nach den Erfolgen der letzten 40 Jahre sieht die Zukunft der Forschung mit Photonen bei DESY ebenso viel versprechend aus: Ab 2007 wird PETRA zur brillantesten Speicherring-Röntgenstrahlungsquelle der Welt ausgebaut. Ab 2005

Besuch in China

DPG-Präsident Knut Urban hat am 17. Mai 2004 der Chinese Physical Society in Beijing einen offiziellen Besuch abgestattet.

Im Gespräch mit dem Präsidenten Yang Guozhen wurde vereinbart, dass die beiden Gesellschaften kurzfristig ihre bilateralen Beziehungen intensivieren wollen und dazu eine Kooperationsvereinbarung zum kürzest möglichen Zeitpunkt anstreben. Damit soll der Tatsache Rechnung getragen werden, dass sich die politischen, wirtschaftlichen und wissenschaftlichen Beziehungen zwischen beiden Ländern rasant entwickeln und inzwischen immer mehr chinesische

Wissenschaftler in Deutschland arbeiten. Die beiden Präsidenten sprachen sich dafür aus, dass auch der Wissenschaftleraustausch in



umgekehrter Richtung intensiviert wird, indem deutsche Wissenschaftler eines der inzwischen

sehr zahlreichen Förderangebote annehmen, um eine Zeitlang in China zu arbeiten. Die CPS gehört mit etwa 30000 Mitgliedern zu den

größten physikalischen Fachgesellschaften der Welt. Bei dem Besuch wurde auch ein Abkommen unterzeichnet, das es der CPS ermöglicht, die Denkschrift der Deutschen Physikalischen Gesellschaft zum Jahr 2000 ins Chinesische übersetzen zu lassen. Das Foto zeigt vorne die Präsidenten Prof. Yang Guo-zhen und Prof. Knut Urban, hinten (v. l.) Gu Dongmei, die CPS-Vizepräsidenten Prof. Zhang Ze und Prof. Wang Nai-yan sowie das Mitglied des CPS-Council Prof. Nie Yu-xin.

^{a)} vgl. Physik Journal, März 2003, S. 6